
 

 1  

財務委員會 
 
 

立法局 9 5 - 9 6年度第 F C 1 7 0號文件  
 

 

會議紀要  

 

 

日  期  ：一九九六年七月五日  

時  間  ：下午二時三十分  

地  點  ：立法局會議廳  

 

出席委員  ：楊  森議員 (主席 )  
 黃錢其濂議員 (副主席 )  
 周梁淑怡議員  
 李柱銘議員  
 司徒華議員  
 何承天議員  
 劉健儀議員  
 梁智鴻議員  
 陳偉業議員  
 張文光議員  
 馮檢基議員  
 何敏嘉議員  
 黃震遐議員  
 劉慧卿議員  
 李永達議員  
 李華明議員  
 唐英年議員  
 涂謹申議員  
 黃偉賢議員  
 陸恭蕙議員  
 田北俊議員  
 李卓人議員  
 陳鑑林議員  
 陳榮燦議員  
 陳婉嫻議員  
 鄭家富議員  
 鄭明訓議員  
 鄭耀棠議員  
 張炳良議員  
 張漢忠議員  
 蔡根培議員  
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 何俊仁議員  
 葉國謙議員  
 劉千石議員  
 羅祥國議員  
 羅致光議員  
 李啟明議員  
 梁耀忠議員  
 廖成利議員  
 羅叔清議員  
 莫應帆議員  
 吳靄儀議員  
 顏錦全議員  
 曾健成議員  
 謝永齡議員  
 任善寧議員  
 
缺席委員  ：李鵬飛議員  

 李國寶議員  
 倪少傑議員  
 劉皇發議員  
 夏佳理議員  
 詹培忠議員  
 李家祥議員  
 黃秉槐議員  
 黃宜弘議員  
 楊孝華議員  
 朱幼麟議員  
 劉漢銓議員  
 單仲偕議員  
 
出席的公職人員 :  

 

史端仁先生  副公務員事務司  
梁何綺文女士  首席助理公務員事務司  
梁松泰先生  首席助理保安司  
吳玠玠先生  建築署總物業事務經理  
韋宇秉先生  首席助理庫務司  
張雲正先生  首席助理衛生福利司  
馮康醫生  醫院管理局副總監 (醫院規劃發展 )  
黎慕仁先生  建築署助理署長  

 
列席者  ：鄺其志先生  庫務司  
  何鑄明先生  副庫務司  
  黃戴偉賢女士  財政科首席行政主任 (一般事務 )  
 吳文華小姐  財務委員會秘書  
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 李蔡若蓮女士  總主任 (財務委員會 )  
 劉國昌先生  高級主任 (財務委員會 )  
  

 
經辦人/部門 

 
 
項目 1    F C R ( 9 6 - 9 7 ) 3 3  
人事編制小組委員會的建議  
 

  委員會通過此項建議。  
 
 
項目 2    F C R ( 9 6 - 9 7 ) 3 4  
工務小組委員會有關非機場核心計劃的建議  
 
2 .   委員會通過此項建議。  
 

 

項目 3    F C R ( 9 6 - 9 7 ) 3 5  
一九九六年公務員薪酬調整  
 
3 .   主席代表所有身為政府資助機構僱員，而將會

從擬議的薪酬調整得益的議員申報利益。  
 
4 .   關於當局就公務員每年的薪酬調整所採用的政

策和做法，多位議員提出疑問。他們對於薪酬調整幅度

低於通脹率，特別是低層薪酬級別的調整幅度，表示關

注。副公務員事務司在回應時表示，根據政府的政策，

公務員每年的薪酬調整應與私營機構的薪酬調整大致相

若，並應跟隨薪酬趨勢淨指標調整，除非有充分理由不

依上述政策行事。為照顧公營機構低層薪酬級別職員的

需要，政府同時有一項做法：倘若該等職員的薪酬趨勢

指標低於中層級別的同類指標，則根據一九八八年調查

委員會一項已獲政府接納的建議，該指標會提高至與中

層薪酬級別同一水平。就今年的情況而言，由於低層級

別的薪酬趨勢淨指標較中層級別低 0 . 8 4％，因此，其薪

金增幅已獲提高至與中層級別同一水平。  
 
5 .   副公務員事務司在答覆一位議員時澄清，從低

層薪酬級別的薪酬趨勢總指標所扣除的公務員按年增薪

額為 1 . 0 9％，而高層和中層薪酬級別所扣除的公務員按

年增薪額則分別為 1 . 2 1％和 1 . 1 8％。至於佔低層薪酬級  
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別人員 5 0％的第一標準薪級人員，雖然他們當中大部分

已達到頂薪點，因而不會享有 1 . 0 9％的增薪額，但根據

現行建議，他們仍獲得與中層薪酬級別公務員及私人機

構職員相若的加薪淨額。副公務員事務司強調，維持公

務員不同薪級組別之間的內部對比關係至為重要，若將

較高的薪酬趨勢指標只給予一個組別的公務員，將有違

公平的原則。而為所有薪酬級別的人員採用劃一的最高

薪酬趨勢淨指標，亦非當局的政策。  
 
6 .   一位議員提出，他雖接受當局進行薪酬趨勢調

查，以訂定各級的薪酬趨勢指標，並據此調整公務員薪

酬的政策，但他注意到，由於私人機構的僱主近年來聯

手行動，把薪酬調整幅度無理壓低至低於通脹率，薪酬

趨勢調查的結果可能因此而有所歪曲。由於香港的工會

沒有集體談判權，因此，目前並無機制可制衡僱主的利

益。若僱員的薪酬調整幅度持續低於實質經濟增長率，

他擔心僱員的生活水平將會下降。他對於政府拒絕接納

員方和立法局公務員及資助機構員工事務委員會的意見

表示失望。他認為，政府應檢討有關制度，以確保公務

員的薪酬調整幅度不會低於通脹率。財務委員會亦有部

分議員持相同意見。  
 
7 .  立法局公務員及資助機構員工事務委員會主席葉國

謙議員表示，事務委員會雖然接受當局跟隨薪酬趨勢淨

指標訂定每年的薪酬調整幅度的原則，但其委員擔心，

低層薪酬級別公務員的薪酬調整幅度可能追不上生活費

用。事務委員會曾要求行政局接受員方的要求，根據甲

類消費物價指數由一九九四至九五年度到一九九五至九

六年度期間的變動，將所有薪酬級別全面加薪 7 . 9 3％，

但上述要求未獲行政局接納。  
 
8 .   一位議員亦提及職工會聯盟所提出的意見，他

並反對當局的建議，其所持理據是公務員薪酬調整的幅

度應與通脹率相若，此外，由於高級人員已較初級人員

享有更多福利，因此，中層及低層薪酬級別的薪酬趨勢

指標不應較高層薪酬級別為低。他認為現行建議將為公

營和私人機構僱員日後的薪酬調整立下不良先例。為

此，他敦促政府檢討現行建議，以便在兩星期後本立法

會期結束前重新提交財務委員會。  
 
9 .   副公務員事務司在回應時表示，薪酬趨勢的調

查工作受到薪酬趨勢調查委員會監察，該委員會亦包括

員方的代表。以往多年，各項薪酬趨勢指標多數高於通

脹，但一九九五年對香港而言是困難的一年，薪酬調整

幅度的放緩足以證明此點。而影響一九九五年的薪酬調
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整的另一項因素，是大型私人機構在一九九四年向僱員

一次過發放的特別獎金，倘從一九九四年的薪酬調整中

扣除此筆獎金，則一九九五年及一九九六年的實質薪酬

調整幅度仍高於通脹。他強調，現行制度自一九七四年

以來便一直獲當局採用，是一項得到有關各方接受的公

平制度，他認為並無充分理由偏離目前的安排。庫務司

補充說，當局實不可能在兩星期內制訂新的建議，以提

交立法局休假前最後一次的財務委員會會議。任何偏離

現行制度的建議，需經當局仔細審議和廣泛諮詢員方。  
 
1 0 .   在提及政府曾於一九八九至九零年度及一九九

零至九一年度違背其一貫政策，而定出較各級薪酬趨勢

指標為低的加薪幅度的做法時，副公務員事務司解釋

說，當局的基本政策，是跟隨各級薪酬趨勢指標訂定薪

酬調整幅度，除非有更重要的理由可不依照既定政策行

事。當局考慮的因素，包括本港的經濟狀況，財政預算

方面的限制及公務員的士氣等。在上文提及的兩年期

間，本港的通脹率極高，當局在考慮當時的各項因素

後，而定出較薪酬趨勢指標為低的薪酬調整幅度。不

過，政府在過去三年一直嚴格遵從有關政策，將來亦打

算這樣做。  
 
1 1 .   部分議員認為，本港經濟經過多年的高速增長

後，已逐漸步入與其他市場相若的低增長期。因此，他

們認為，政府應以審慎和負責任的態度，控制價格和工

資，以確保兩者的增幅不會高於經濟增長率。為此，他

們贊成公務員的薪酬調整不應與通脹率掛。一位議員

亦表示，此舉將減低工資與物價的螺旋上升效應，並有

助打破通脹的惡性循環。  
 
1 2 .   副公務員事務司在答覆一位議員的詢問時澄

清，職位與總薪級表相若的私人機構僱員的薪酬變動情

況，是薪酬趨勢調查的對象。私人機構的高級行政人員

或董事職位則不屬此項調查的範圍。  
 
1 3 .   當局亦察悉一位議員的建議，他認為當局在計

算各項薪酬趨勢指標時，可計算至小數點後僅一位數

字，以避免因根據小數點後兩位數字計算而產生些微差

異所引起的爭論。  
 
1 4 .   經討論後，此項建議付諸席上表決。委員會通

過此項建議。  
 
項目 4    F C R ( 9 6 - 9 7 ) 3 6  
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總目 2 5     建築署  
◆分目 2 1 8  政府建築物維修工程  
 

1 5 .   首席助理保安司在答覆議員的詢問時證實，在

白石羈留中心擬進行的工程會包括加強中心內建築物的

保安和結構，以防止再次發生類似一九九六年五月十日

的騷亂事件，並為把大鴉洲的羈留者遷往該中心的行動

作好準備。關於該等措施的設計問題，建築署總物業事

務總理表示，當局將加建兩層的高拉力金屬網，以加固

圍欄的結構，從而增強現有的保安圍欄。而中心內的新

建築物將採用磚牆建造，以防止它們被火燒毀。此外，

當局亦會更換營房內的金屬管，以免羈留者把它們當作

武器使用。  
 
1 6 .   當局亦察悉一位議員對預留作颱風緊急維修工

程用途的撥款及調撥的意見。  
 
1 7 .   委員會通過此項建議。  
 

 
項目 5     F C R ( 9 6 - 9 7 ) 3 8  
 
基本工程儲備基金  
總目 7 0 8    非經常資助金及主要系統設備  
◆新分目「西營盤專科門診診療所遷建計劃」  
 
1 8 .  一位議員詢問，輪候專科診療服務的病人數目

因何大幅增加。首席助理衛生福利司在答覆時表示，由

專科門診診療所和私家醫生轉介的病人數目每年平均增

加超過 1 0％。此外，由於西營盤專科門診診療所地方不

足和受到結構上的限制，阻礙了當局為應付日益增加的

需求而制訂的擴展計劃。在瑪麗醫院興建一座有改善設

施的新大樓，可縮減病人的輪候時間，從而解決上述問

題。  
 
1 9 .  至於在西營盤專科門診診療所搬遷後，騰空的

樓宇有何用途的問題，醫院管理局 (下稱「醫管局」 )副
總監 ( 醫院規劃發展 ) 表示，當局將利用該地方改善衛生

署轄下的普通科門診診療所的現有設施，並設置一所為

慢性病患者而設的非臥床／社康護理中心。他證實，當

局曾諮詢有關的各個區議會，他們同意有需要改善為老

人提供的服務，而不少老人患有慢性病，例如高血壓和

糖尿病。  
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2 0 .  關於新大樓所提供的車位的問題，醫管局副總

監 ( 醫院規劃發展 ) 表示，該處的停車設施亦將開放予訪

客使用。  
 
2 1 .  關於前往瑪麗醫院的新診療所是否方便的問

題，建築署助理署長表示，賽馬會已捐助 8 5 0 萬元，在

薄扶林道興建一部扶手電梯，以方便前往瑪麗醫院的人

士。有關工程經已展開，並將於一九九六年九月完竣。

一位議員質疑，在沙宣道和薄扶林道交界興建一條輔助

道路可能會帶來交通問題，建築署助理署長在回應時表

示，該條輔助道路在施工期間可能會為診療所的病人帶

來不便，但運輸署已保證，有關的交通燈和前往該所診

療所的主要通道將會依期完成，以配合該診療所的啟用

時間，應該位議員的要求，他答允就該條輔助道路的施

工日程提供進一步資料。  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ＸＸ  

 
2 2 .  一位議員認為，此項計劃的應急費用 ( 3 6 . 6 % )
高得不合理。副庫務司在回應時表示，有關款項只是預

算費用，實際開支將視乎公開競投的招標結果。至於此

項計劃因何採用固定總價合約的問題，副庫務司表示，

類似的計劃亦曾使用此方法，其優點是可確定工程費

用。他察悉該位議員的意見：此方法可能誘使承建商抬

高成本預算，以抗衡通脹風險。  
 
2 3 .  關於為病人提供輪候地方的問題，醫管局副總

監 ( 醫院規劃發展 ) 澄清說，當局一向鼓勵慢性病患者利

用預約制度，而新診療所的輪候地方將足夠作有關用

途。  
 
2 4 .  醫管局副總監 ( 醫院規劃發展 ) 在答覆一位議員

時亦證實，所有新建的醫療大樓均會安裝中央冷氣，以

便為病人提供較舒適的環境。至於有關醫療廢物的處

置，當局會以堆填或焚化的方式處置該等廢物。  
 
2 5 .  委員會通過此項建議。  
 
2 6 .  會議於下午三時四十五分結束。  
 
 
 
立法局秘書處  
一九九六年九月十七日  


